



大きな額の社会的コスト

「日本人はサービスを無料だと思っている。だからサービス産業がなかなか育たない」。こうした指摘があることを聞いたことがあれば多いだろう。確かに、日本語では、サービスという言葉に無料というような意味が含まれている。店で商品を購入した時、「これサービスで付けておきます」と言われば、それを無料でもらえるという意味だ。

ただ、サービスを無料だと思っている。だからサービス産業がなかなか育たない」。こうした指摘があることを聞いたことがあれば多いだろう。確かに、日本人はサービスを無料だと思っている。だからサービス産業がなかなか育たない」。こうした指摘があることを聞いたことがあれば多いだろう。確かに、日本語では、サービスという言葉に無

元重

伊藤

学習院大教授(国際経済学)

時代なので大分前のことだが、米国で電話の番号案内の無料サービスの社会的コストの計測をした研究者がいた。当時は、米国でも日本に対応するような番号にかければ、無料で電話番号案内のサービスを受けることができた。

ただ、電話番号案内をするためになつた例は、銀行の窓口での新

サービスはタダといつ常識を見直し、サービスにかかる費用は利用者から徴収する。これがサービスの有料化の流れだ。最近話題とが指摘された。

サービスはタダといつ常識を見直し、サービスにかかる費用は利用者から徴収する。これがサービスの有料化の流れだ。最近話題とが指摘された。

サービスはタダといつ常識を見直し、サービスにかかる費用は利用者から徴収する。これがサービスの有料化の流れだ。最近話題とが指摘された。

サービス有料化の流れ

には、それなりの人材を投入する必要がある。そのサービスをタダで提供するということは、電話会社がその費用を全て負担するといふことになる。もちろん、最終的にはその費用は電話料金の他の部分で利用者が負担することになる。問題は利用者が、番号案内は

札や硬貨への両替サービスだ。銀行がこのサービスの一部を有料化すると発表して、話題になつてゐる。

これまで無料で新札や硬貨への両替をしてもらっていた人は、こうした有料化の動きに抵抗があるかもしれない。ただ、新札や

タクシーがわりの救急車

サービスの有料化について、もう少し微妙な問題もある。例えば救急車の費用などはその典型的な緊急事態である。病気や怪我といふことでは、後で料金を請求されたとしても払おうとするだろう。問題なのは、深刻な状況でもないのに、タダだから利用しようという人がいる。それを排除するために、有料といふことも考えられるが、皆さんはどう考えるのだろう。